

21/03/2023

# Compte-Rendu

Rencontre 5



Ensemble on va plus loin



**GAL  
CONDROZ  
FAMENNE**



**Date :** Mardi 21 mars de 19h à 23h

**Lieu :** Gesves, Rue de la Pichelotte 5

## Table des matières

Présences.....	3
Objectifs de la rencontre .....	3
Contenu du compte-rendu .....	3
Contenu de la séance.....	4
1. Introduction.....	4
2. News et infos pratiques .....	4
• Infos pratiques.....	4
• Focus sur les événements du territoire .....	4
• Focus sur les Nouvelles plus générales .....	4
• Focus sur les Nouvelles concernant le GAL.....	5
• Focus sur les Nouvelles concernant le CPA.....	5
3. Chantiers : suivi et échanges.....	6
• Chantier 1 : Fiche pré-projet Leader .....	7
• Chantier 2 : Festival “Nourrir Cœur de Condroz” .....	7
• Chantier 3 : Exception alimentaire.....	9
• Chantier 4 : Communication .....	9
• Chantier 5 : Relais avec la ceinture alimentaire .....	9
• Chantier 6 : Cadre stratégique CPA Cœur de Condroz .....	10
4. Atelier – Cadre stratégique .....	10
5. Echanges – Pérennisation du CPA.....	13
6. Table ronde de clôture (suite et retours).....	14
Journal du CPA.....	14
1. Devoirs des membres CPA.....	14
2. Prochaine Rencontre & Calendrier .....	15
3. Evènements .....	15
4. Actualités .....	15

## Présences

- **Membres CPA présents (12 sur 18)**

Arnaud Deflorenne, Benjamin Ancion, Christine Deom, Catherine Wathelet, Christine Corbiau, Damien Mahy, Geoffrey Floymont, Guillaume Fastré, Julien Delfosse, Pierre Lhoas, Pierre-Yves Vermer, Valérie Grandjean

- **Excusés (6 sur 18)**

Florence De Causmaecker, Françoise Ansay, Frédéric Mestach, Judith Tintinger, Maureen Dervaux, Thibault Fiasse

- **Cellule coordination et facilitation**

Adeline Léonet (coordinatrice), Joséphine Dalimier (ressource soutien à l'animation), Anne Thibaut - Canopea (ressource soutien à l'animation), Bastien Liégeois (stagiaire UNamur Smart Rurality)

## Objectifs de la rencontre

Les objectifs de notre rencontre sont :

- Le suivi des chantiers CPA
- La définition du cadre stratégique
- Echanges sur la pérennisation du CPA

## Contenu du compte-rendu

Concernant le contenu de la présentation, veuillez-vous référer [aux slides de la rencontre](#) où l'ensemble des informations sont reprises de manière exhaustive. Les informations reprises dans le PV sont les

- Les informations sur lequel un accent particulier a été précisé durant la présentation
- Les questions soulevées en séance avec réponses en direct
- Le résultat des ateliers

### Légende



Questions soulevées en séance avec réponses en direct



CPA

Actions à réaliser par les membres du CPA



Tâches à réaliser par la cellule de coordination

Coordination

Rappel : Tous les documents et ressources peuvent être retrouvés sur notre espace privé collaboratif : [CPA Cœur de Condroz - Sharepoint](#)

Les résultats des différents ateliers sont centralisés sur [cette page intégrée au sein du diagnostic](#).

## Contenu de la séance

### 1. Introduction

(Slide 1) Accueil de deux membres de la cellule de Facilitation

- *Bastien Liégeois* : étudiant de master Smart Rurality (stagiaire) - Présent notamment dans le cadre d'un projet de communication pour le Conseil de Politique Alimentaire.
- *Anne Thibaut* : chargée de mission Alimentation durable chez de Canopea (anciennement Inter-Environnement Wallonie - IEW). Suite à la réalisation d'un diagnostic sur les CPA en Wallonie, un accompagnement est proposé par la Cellule Manger Demain pour accompagner les porteurs de projet, notamment pour le CPA Cœur de Condroz. Canopea et Espace-Environnement ont été sélectionnés suite à un marché public pour proposer ce service.

Encore merci à Joséphine pour ses prises de notes neutres, complètes et pertinentes.

### 2. News et infos pratiques

(Slide 4-11)

#### Infos pratiques

- Rappel de l'existence [d'un espace collaboratif](#) où un fil d'actualité est mis à disposition

Les nouvelles peuvent être consultées mais également mises à jour par n'importe quel membre pour y ajouter des événements et/ou des actualités. Ce moyen de partage est privilégié afin d'éviter la surcharge de mails.

#### Focus sur les événements du territoire

Cocoricool, l'association petite sœur de Cocoricoop, sera présente sur deux événements à venir :

- [Garden party à Chevetogne](#). La thématique du circuit court est mise à l'honneur. Tout artisan peut candidater pour proposer un stand. Cocoricool aura un stand afin de mettre en avant la coopérative et ses producteurs.
- [Festival « Nourrir le Cœur de Condroz »](#) : Participation de Cocoricoop pour promouvoir les producteurs du territoire. Leur projet est de proposer un repas avec les produits du territoire sur le site de la ferme de Corioule à Assesse.

#### Focus sur les Nouvelles plus générales

- Le secteur du circuit court ne se porte pas bien. Certaines coopératives rencontrent des difficultés financières, tout comme les agriculteurs qui sont en difficulté.

- La région a mandaté la cellule “Manger demain” pour proposer [des mécanismes de soutien pour le secteur de la distribution \(vrac, circuit-court et/ou produits locaux\)](#). L’appel est maintenant clôturé. Les 127 points de vente sélectionnés sont consultables sur <https://www.mangerdemain.be/mecas-soutien/>  
**ATTENTION ! Un 2<sup>e</sup> appel est réouvert pour 30 places. Échéance : 7 avril 2023 !**
- La FJA a interpellé les élus communaux sur la thématique de l’accès à la terre. La requête est d’amorcer une réflexion sur les critères d’attribution des terres agricoles public (de manière à faciliter l’accès aux jeunes).

#### Focus sur les Nouvelles concernant le GAL

- Appel à candidature LEADER pour le renouvellement des GALs : la sélection des fiches pré-projets ont été sélectionnées pour définir la future programmation du GAL. Vous pouvez retrouver les news [ici](#). Les nouvelles des fiches pré projets déposées par le CPA seront données dans le suivi de vos chantiers : Chantiers : suivi et échanges
- La candidature du Parc Naturel est toujours en cours de procédure. Nous espérons une réponse pour fin 2023, début 2024.

#### *C’est quoi la différence entre un Parc Naturel et un Parc National ?*



Un parc national est défini comme un territoire inclus dans un périmètre reconnu, délimité géographiquement, de taille suffisante avec une valeur naturelle exceptionnelle et une ambition internationale. Un des objectifs des parcs nationaux est de permettre une meilleure protection de la nature tout en apportant une contribution importante au développement local, notamment via le tourisme durable (sur ses trois piliers : économique, social et environnemental).

Un parc naturel est un territoire rural, d’un haut intérêt biologique et géographique, couvrant une superficie minimum de 5000 ha d’un seul tenant, et dont le but est de protéger le milieu, en harmonie avec les aspirations de la population et le développement économique et social du territoire concerné. Il est plus axé sur le développement rural (similaire au GAL sans l’aspect obligatoire de l’innovation).

- 2 appels à projet sélectionnés par la région wallonne
  - [Structure de la filière maraichère B2B vers les cantines \(2<sup>e</sup> appel relocalisation\)](#)
  - Groupement d’agriculteurs en agroécologie en cœur de Condroz (appel GAA) – Contact : Maxime Albanese : [maxime.albanese@tiges-chavees.be](mailto:maxime.albanese@tiges-chavees.be)

Ces deux projets peuvent constituer des axes d’articulation avec le CPA.

#### Focus sur les Nouvelles concernant le CPA

- La **FDSS** nous a contacté pour indiquer leur disponibilité et leur intérêt pour travailler sur l’enjeu de la “Précarité et accès à une alimentation de qualité pour tous” avec le CPA Cœur de Condroz (contact : Alexia Grana [Alicia.Grana@fdss.be](mailto:Alicia.Grana@fdss.be)).

- **Accompagnement de Canopea.** Suite à un diagnostic il a été identifié des difficultés communément partagées entre les CPA. Un accompagnement individuel et collectif sont proposés.
- Nouvelles du [CWAD \(Collège Wallon de l'Alimentation Durable\)](#) et [Plan d'action Food Wallonia \(fiche spécifique CPA et GT territorial\)](#). Une des fiches actions soumises par le CWAD cible spécifiquement le soutien aux CPA locaux. Cela implique un financement structurel pour la mise en place des actions des CPA. La fiche est cependant actuellement seulement à l'étape de projet et n'est pas encore validée ni par le CWAD, ni par la ministre. Le CWAD articule actuellement ses travaux via 2 GT : un GT Stratégie et un GT Territoire.

#### *Qu'est-ce que le CWAD ?*



Le CWAD est un CPA à l'échelle régional. Il abrite les représentants du système alimentaire wallon. Sa composition et ses activités sont disponibles [sur cette page](#).

Pour info, une représentation existe au sein du CWAD (entre autre) :

- Des CPA via la cellule Manger Demain
- Des 20 GAL du territoire via une coordinatrice d'un GAL

- **Ceinture alimentaire namuroise** : la CAN a choisi de prendre une forme juridique de type ASBL. Elle nous a proposé d'en être membre afin de soutenir leur dynamique et de pouvoir structurer l'articulation future entre nos 2 territoires (rural – urbain). Nous pensons que cela permettra de structurer le réseau.
- **Stage Bastien** : Bastien a un projet de **communication** des actions du CPA via une capsule vidéo. Il accompagne aussi la cellule de coordination dans la préparation de cette rencontre et la rédaction du cadre stratégique une fois le plan et le contenu validés par le CPA. Il est d'une précieuse aide au vu de sa motivation et de ses diverses compétences.
- **Fin du financement du projet CPA** : Adeline n'est plus financée pour la mission CPA depuis janvier et porte désormais le projet "filière maraichère B2B : du champ à l'assiette" à ¾ temps. Elle s'engage à porter la coordination et l'animation du CPA en partie bénévolement jusqu'à la fin du 1er cycle du CPA (juin 2023). Il faut par contre s'attendre à la réduction de la coordination aux tâches basiques pour le moment. La question de la pérennisation du CPA se pose. Le GAL a réalisé des démarches dans l'espoir de trouver des pistes de financements auprès de la région. Il semble également pertinent d'amorcer une réflexion collective sur la suite du processus. Adeline a bon espoir d'avoir un retour de la région dans le courant de cette année au vu de la note préparée par la cellule Manger Demain en collaboration avec les autres CPA pour interpeller la région sur la question de pérennisation des CPA.
- **Maison de l'alimentation durable** : En province de Namur s'élabore une **maison de l'alimentation durable** (existant à Liège et Charleroi). Il s'agit d'une Structure de sensibilisation des citoyens à l'alimentation durable. Centralisé sur Namur, elle mènerait des actions décentralisées sur la province.

### 3. Chantiers : suivi et échanges

(Slide 13-29)

### Chantier 1 : Fiche pré-projet Leader

5 fiches préprojets ont été coconstruites par les membres du CPA et soumises dans les temps à candidature.

Sur l'ensemble des fiches déposées (113 au total), 15 ont été sélectionnées par le comité. Ceci concerne 3 des 5 fiches soumises par le CPA.

- Caractérisation et structuration de l'offre et de la demande des produits alimentaires du territoire
- Métiers alimentation – Formation, espace test et réinsertion sociale
- Alimentation durable @home : sensibilisation et information des possibles

Elles sont intégrées dans les deux missions (de la programmation du GAL) suivantes :

- Vers plus d'autonomie alimentaire en Cœur de Condroz
- Diversification et renforcement de l'insertion socio-professionnelle

Les fiches préprojet doivent maintenant faire l'objet d'un travail de mise en cohérence. Le dossier de candidature pour la programmation du GAL est en cours d'élaboration. Parmi les 23 candidatures de GAL wallons, seuls 20 seront sélectionnés.

Il vous sera donné l'opportunité de relire la proposition du dossier de candidature final (relayé par Valérie).

#### *Qu'en est-t-il des équipes du GAL ?*



L'ensemble des projets vont se clôturer en 2023. Ensuite, si la candidature est sélectionnée, les deux GAL Condroz Famenne et Pays des Tiges et Chavées vont fusionner. Ceci implique la fin de l'ensemble des contrats de l'équipe et l'on devra procéder à un nouvel engagement une fois le nouveau GAL constitué.

Maxime et Adeline restent dans le cadre des 2 projets financés par la Région Wallonne pour 3 ans (financement indépendant du financement LEADER des GALs).

### Chantier 2 : Festival "Nourrir Cœur de Condroz"

La programmation est maintenant finalisée. Le programme est disponible sur <http://www.nourrir-coeur-condroz.be/>. Il ouvrira avec le marché d'Havelange et se terminera dimanche avec la fête du pain. Ci-dessous les événements en lien avec les membres du CPA :

- a. Mercredi soir : événement proposé par le GT Festival

GT porté par Arnaud et Françoise. Ils ont pris les renseignements et proposent une soirée de conférence débat sur le thème de la Sécurité Sociale Alimentaire (SSA) avec deux invités de référence Catherine Rousseau (chargée de mission à la fédération des Services Sociaux et agricultrice) et Jonathan Peuch (chargé de mission à la FIAN). L'idée est de mettre leur discours en perspective.

### Qu'est-ce que la Sécurité Sociale Alimentaire ?



La SSA c'est l'accès à une alimentation saine et durable sur tout le territoire pour tout à chacun. L'idée (parallèle avec la sécurité sociale) est de donner une somme à tous les citoyens permettant d'acheter leurs aliments auprès d'organismes « agréés » (selon des critères de durabilité, local et sain). Cette approche est déjà à l'étape de "test" dans d'autres pays. Plus d'informations sur <https://securite-sociale-alimentation.org/>

### Comment définir qui serait la cible de ces aides ?

L'idée c'est que l'aide soient attribuée à tout le monde sans exception.

### Actions à réaliser par les membres GT Festival



CPA

- Fixer un titre qui permet d'être rassembleur et permettant de mobiliser son réseau.
- Chercher à mobiliser le plus grand nombre de personne
- Fixer le lieu à Ciney

### Validation et réactions du CPA ?

#### Réactions :

- Il y a une demande forte pour l'aide alimentaire (augmentation de 30% de l'aide alimentaire demandée auprès du CPAS de Gesves depuis 2018) et les profils des demandeurs se sont étendus. Le public n'est pas forcément sensibilisé à la nécessité d'approvisionnement de produits locaux car ils ont d'autres priorités. Il serait intéressant d'associer des partenaires qui sont en contact avec les demandeurs pour leur laisser la parole sur ce sujet. Voir si il ne serait pas intéressant d'inviter une personne de la concertation locale de l'aide alimentaire sur notre territoire tels Pierre RAHIER de Distridenrées ou Morgane de la Carotte Bavarde ?
- L'aide à la communication sera bienvenue pour cet événement.
- Arnaud reste la personne référente du projet.

#### b. Samedi & Dimanche :

Portes ouvertes des jardins de Vertumne

#### c. Dimanche : Jour de clôture du festival

Présence du CPA à la fête de la filière Au cœur de Pain à la ferme de Corioule, à l'occasion de laquelle Cocoricool et Tasty traiteur proposeront un repas à base de produits locaux afin de promouvoir les producteurs locaux.

Il y a l'idée de profiter de l'évènement pour faire un stand CPA durant le Festival, avec un visuel du cadre stratégique (leviers d'actions) et une personne permettant de répondre aux questions des passants.

### Réactions :

- Les personnes du CPA présentes le jour même font une tournante au stand
- Plusieurs membres du CPA ont manifesté leur disponibilité pour assurer une permanence
- Il faudrait y associer les pétitions (Exception alimentaire. Cf. Chantier 3) qui sont portée par le CPA à faire signer par la société civile.

#### Chantier 3 : Exception alimentaire

GT porté par Julien. L'idée est de rédiger un courrier à destination des communes pour porter la question de l'exception alimentaire au sein des marchés publics. A ce jour ce projet n'a pas été signé par les communes. L'idéal serait que le collège communal signe la proposition.

Calendrier : Rédaction d'un texte (une pierre à casser) pour la fin du mois d'avril.

#### Chantier 4 : Communication

La visibilité c'est important, notamment pour la pérennisation du CPA. Dans le cadre de son stage, Bastien s'engage à réaliser :

- Une vidéo : Présentation du CPA, son processus, et ses résultats (à diffuser notamment durant le festival).
- Un poster présentant le cadre stratégique.

*Avant de communiquer auprès du public, ne faudrait-il pas le faire auprès des pouvoirs communaux ?*



Vu que l'agenda du CPA a du intégrer la réalisation des fiches préprojets, la restitution auprès des communes n'est pas à ce jour fixé. Il pourra faire l'objet d'une discussion lors de la prochaine plénière. Mais nous pourrions déjà envoyer le résumé du cadre stratégique par mail avant le festival pour les informer et leur donner des nouvelles du CPA. Il nous semblait important d'attendre le cadre stratégique afin d'avoir une bonne base de discussion afin d'éviter trop de flou.

### Réaction :

- Souhait de communiquer d'abord auprès des pouvoirs communaux avant de communiquer auprès du grand public. Le souhait est de conserver cette place neutre du CPA.
- Les communes devront donc être informées par mail avant le Festival des nouvelles du CPA ainsi que le cadre stratégique. En y intégrant la capsule vidéo
- La coordination étant limitée au strict minimum, il n'est pas encore clair ce que nous pourrions mettre en place pour l'articulation avec les communes. Des ateliers communaux étaient prévus une fois le cadre stratégique défini.
- Le Travail de Bastien sera bien diffusé lors du Festival.

#### Chantier 5 : Relais avec la ceinture alimentaire

Suite à la proposition de la CAN d'être membre effectif de la nouvelle asbl, il serait judicieux d'avoir un binôme qui fasse la courroie entre la ceinture et le CPA. Cela implique

- De participer au plénière qui ont lieu quelque fois par an.
- De faire le relais entre le CPA et la CAN

***Qu'est-ce que la ceinture namuroise ? Quelle est la différence avec Paysan-artisan et le CADN ?***

Le CADN est le Conseil Agroalimentaire Durable Namurois, le CPA de Namur.

Paysan artisan est une coopérative alimentaire de producteurs et de consommateurs, un acteur en économie sociale. Il s'agit du Cocoricoop sur le bassin namurois.

La ceinture alimentaire namuroise est un projet citoyen de résilience territoriale visant à construire de façon citoyenne et associative, une zone alimentaire autonome et résiliente autour de Namur. Ce projet se construit en étroite collaboration avec CcréaLim, le collectif des différents Réseaux territoriaux et Ceintures alimentaires de Wallonie, principalement autour des métropoles.



***La CAN recouvre quel territoire ?***

Il s'agit d'un territoire administratif. Les 18 communes de l'arrondissement de Namur à savoir Sombreffe, Gembloux, La Bruyère, Eghezée, Fernelmont, Andenne, Namur, Jemeppe-sur-Sambre, Sambreville, Mettet, Assesse, Gesves, Ohey, Floreffe, Fosses-la-Ville et Profondeville. Il reprend 3 communes du bassin alimentaire Cœur de Condroz.

***L'articulation devrait-elle pas se faire via le CADN ?***

A voir avec le temps. Les réseaux se structurent peu à peu. Namur est en train de se structurer avec ces 3 acteurs chacun fort de leur expérience et identité (ceinture, CPA et coopérative).

***Réactions :***

- Il y a des réticences à prendre part à la CAN avec le risque qu'un autre projet s'approprie notre territoire et que l'on perde notre identité rurale. Les réalités de la Ville ne sont pas forcément les mêmes priorités qu'en ruralité.
- Le souhait de rejoindre la CAN au nom du Cœur de Condroz, c'est justement de présenter le cœur de Condroz comme une entité à part entière avec sa propre identité et de faciliter l'articulation avec Namur.
- Nous pouvons peut-être demander à la CAN de venir présenter leur projet. Accord mais pour l'instant d'autres priorité sont à mettre à l'ordre du jour.

***🚧 Chantier 6 : Cadre stratégique CPA Cœur de Condroz***

Chantier de cette séance. A partir des conclusions du CPA, Adeline et Bastien prennent la responsabilité de mettre le cadre stratégique en forme et de le soumettre aux membres du CPA pour bonification et validation.

**4. Atelier – Cadre stratégique**

(Slide 31-40)

Suite aux différents enjeux identifiés précédemment par les membres du CPA, un traitement intermédiaire à consister à :

- Exprimer l'ensemble des enjeux, objectifs et actions préalablement identifiées sous forme de leviers d'action (pré-traitement pour constituer un premier ensemble de leviers d'actions – reformulation du travail précédemment réalisé).
- De regrouper les différents leviers d'actions selon la catégorisation Food Wallonia (proposé par le CWAD) afin d'assurer une bonne articulation avec le plan de la région.

Pour chaque levier : une fiche a été rédigée avec l'aide de Bastien. Cela reprend la description, l'état des lieux ainsi que les initiatives et projets existants sur le territoire en lien avec cette fiche (PCDR, projet GAL, associations, coopératives, acteurs privés ...).

A ce stade, 18 leviers actions sont proposés.

### *Il y a une incompréhension sur la catégorie « partageons les saveurs » ?*

L'idée est de revenir sur la définition CWAD. Le partage des saveurs renvoie aux actions qui vise à l'accès à tous à une alimentation saine, de qualité et durable. La seconde catégorie : « relocalisation » renvoie à la création de filière courte, locale, etc. et « Participons à la transition » sont toutes les initiatives qui renvoie au territoire et aux mécanismes de gouvernance décentralisée.



### *Les 3 ambitions viennent-elles du référentiel ?*

Non. Cette catégorisation est venue par la suite. Le référentiel est une vision réalisée de manière participative en 2018. Elle est déclinée sur base des 6 objectifs stratégiques (accessibilité, santé, prospérité socio-économique, environnement, formation et connaissance et gouvernance). Cette vision a été la base de travail des CPA et du CWAD. Elle est donc la base de travail pour la réalisation du plan d'action Food Wallonia. Ces 3 ambitions viennent du plan d'action Food Wallonia réalisé en 2023.

### **Réactions :**

Certains membres ne sont pas convaincus par les 3 catégories proposées :

- La déclinaison des 18 leviers actions, le travail de rédaction des fiches et la présentation synthétique sont accueillies positivement.
- La catégorie sur le « partage des saveurs » n'est pas vraiment compréhensible. Il faudra peut-être le traduire autrement.
- Il y a un certain scepticisme de réaliser un travail de catégorisation pour déconstruire et reconstruire de nouvelle catégorisation. Dans un travail précédent, il y 'avait déjà eu des efforts investis pour hiérarchiser les différentes enjeux et objectifs. Il y a des questionnements sur le fait que ce travail n'apparaît plus dans cette version actuelle. Pour certain il serait plus cohérent de seulement prioriser les enjeux selon une logique temporelle (plutôt que par catégorie) selon qu'ils soient atteignable à court ou à long terme.

⇒ Proposition : réaliser le plan d'action en deux temps : l'exercice de catégorisation et l'exercice de priorisation.

- La priorisation pourrait se faire selon une pensée binaire : temps court / temps long.
- La catégorisation : reformuler les catégories à l'aide de nos mots. Cette catégorie pourrait seulement être utile pour communiquer à l'extérieur.
- Il y a le souhait de garder une trace de la hiérarchie des enjeux/objectifs préalablement identifiés dans les séances précédentes.

Après avoir validé les 18 leviers actions, l'Atelier de cette séance plénière consiste à demander à chaque membre de mettre en avant les leviers d'actions sur lesquelles ils souhaitent travailler en priorité l'année prochaine. Chacun met une gommette sur un levier sur lequel il souhaiterait travailler. Une indication est donnée sur le fait de mettre la priorité sur les actions qu'ils se sentent capable de porter et souhaiteraient porter.

### Réactions :

Il y a des désaccords sur les critères qui doivent guider les actions à sélectionner :

- La capacité/souhait de travailler sur une action n'est pas forcément corrélée aux actions qu'ils considèrent comme prioritaire pour le territoire. (Exemple : capacité personnelle : accès à tous à l'alimentation >< Priorité pour le territoire : évaluation de la résilience du territoire).
- Cela pose la question des moyens. Les membres ne pensent pas que les actions soient forcément celles qu'ils seraient capables de porter. Ce n'est pas forcément le rôle des membres du CPA de mettre par eux-mêmes en place les actions. "Il ne faut pas croire que l'on sera vraiment moteur."

⇒ Proposition : Utiliser deux gommettes : l'une sur l'action sur laquelle on souhaiterait travailler (compétences ou attirance – gommette rouges) , l'autre l'action que l'on considère comme prioritaire pour le territoire (gommettes vertes).

### Résultats (par ordre décroissant)

Leviers d'action	Gommettes rouges	Gommettes vertes	Total
A3. Développer la rencontre de l'offre et la demande en circuit-court	6	3	9
A1. Faciliter l'approvisionnement des cantines & HoReCa en produits locaux	1	5	6
A6. Stimuler la demande en produits locaux	2	3	5
A2. Améliorer l'accès à une alimentation durable à tous	1	0	1
B2. Relocaliser les filières agroalimentaires	1	0	1
B5. Préserver les fermes et les terres agricoles	0	1	1
B8. Valoriser et sensibiliser au monde agricole	1	0	1

## 5. Echanges – Pérennisation du CPA

---

Rappel situation projet CPA Cœur de Condroz :

- Financement de 2 ans via l'appel à projet « Relocalisation » à partir d'avril 2023 ; période rabotée (inflation et temps partiel mi-temps insuffisant)
- Phase préparatoire du projet, entretiens et diagnostic 2021;
- Appel à candidature en avril – mai 2022
- Première rencontre CPA juin 2022 ; Notre 5e rencontre aujourd'hui
- CPA Cœur de Condroz en plein cycle (Cadre stratégique et premier Bilan & Perspectives)
- Fin du financement en janvier 2023; Les autres CPA rencontreront le même problème en fin d'année (financement de 3 ans)
- Déjà des résultats du CPA : 5 FPP déposées et 3 FPP sélectionnées pour l'appel Leader et un appel à projet filière maraichère (basée sur les résultats des ateliers CPA) aussi sélectionné.  
=> preuve que le CPA a maintenant une bonne connaissance des enjeux du territoire et propose des solutions pertinentes
- Courrier envoyé au cabinet Tellier pour signaler notre situation sans réponse à ce jour
- Demande de soutien pour les CPA dans le cadre de la fiche action C2 de Food Wallonia à savoir «*Renforcer la gouvernance du système alimentaire au niveau régional et au niveau local* »

Prise de la température au niveau du groupe. Surprise – Chocs ? – Optimiste – Pessimiste ?

### **Réactions et échanges:**

- Sans coordination, cela ne fonctionnera pas
- Nous n'aurons pas le temps de coporter la dynamique
- Besoin d'un moteur – Primordial
- Besoin de coordination sinon dissolution
- Crainte que tout cela retombe sans porteur et énergie perdue
- Ne pas négliger le rôle de mobilisation, de préparation et d'animation
- Importance que la personne motrice soit rémunérée au vu de la charge de travail et du savoir à aller chercher
- Frustration que les investissements et engagement citoyens ne soient pas soutenus = incapacité politique à soutenir des initiatives porteuses ?
- Avoir des fiches actions c'est top mais de l'autre côté plus de financement
- La préparation et la vision globale de la coordination ne pourront pas être réalisées par les membres vu le temps que cela demande, pourtant essentiel pour éviter de se disperser
- Frustrant car c'est un début pour le CPA et en soi déjà « la fin » 😞
- Le remplacement de la coordination aurait déjà été difficile « à vivre » pour une réadaptation et une confiance mais alors sans coordination, cela nous semble impossible
- Politique doit agir ; car il y a de la volonté et du potentiel
- 1 année de formation « gaspillée »
- Quid des autres CPA ?

- Besoin d'être présent dans le paysage car semble être un moment charnière mais nous n'aurons pas le temps
- Problème d'échelle de temps car plaidoyer maintenant mais déjà tard
- Capitalisation pour la dernière séance et ensuite ?
- Année 2 : Comment mettre en place les actions ; c'est une autre dynamique
- Comment communiquer le 4 juin si pas de suite ?
- Il y aura des financements mais on ne sait pas encore quand
- Besoin de coordination sinon tient pas
- Transparence nécessaire pour le bien du groupe
- Leviers et pistes :
  - Front commun → plaidoyer pour montrer l'importance et soutenir les CPA locaux
  - Enjeu de sensibiliser les pouvoirs politiques à différentes échelles (communes, province, région) car ils ont aussi un rôle
  - Possibilité d'animation de CPA via Parc Naturel ? Peut-être mais progressif via le déploiement des missions
  - Possibilité via RW mais probablement +/- 6 mois d'attente. Note en cours de rédaction par la Cellule Manger Demain pour demander des aides structurelles
  - Faire pression chacun de son côté selon ses contacts
  - Autres personnes ? Essayer de fonctionner en binôme avec Adeline, épauler
  - Communiquer vers les communes et les cabinets
  - Joséphine ? Implication ? Besoin de regard externe de chercheur pour ne pas biaiser sa recherche
  - Veille et suivi des actualités liées à l'alimentation durable toujours via les 2 projets (Maxime et Adeline)

Valérie et Adeline :

- Certainement une suite mais il faudra accepter qu'il y ai une animation plus faible pendant quelques mois
- En tout cas possible d'avancer au moins jusque fin 2023 en mode « on voit » avec une coordination light basée sur la bonne volonté de tous 😊
- Réelle volonté des GALs de pérenniser le CPA mais en manque de moyens actuellement

## 6. Table ronde de clôture (suite et retours)

La table ronde de clôture n'a pas été réalisé pour cette séance vu les échanges et les ressentis déjà partagés par les précédents échanges.

## Journal du CPA

### 1. Devoirs des membres CPA

Voici un récapitulatif des tâches à réaliser pour la prochaine rencontre

#### Devoirs



- Validation du compte-rendu avant publication (sans retour considéré comme validé)
- Lire et bonifier le cadre stratégique qui vous sera envoyé entre nos 2 séances
- Se manifester si vous avez l'envie de rejoindre un des chantiers
- Garder vos oreilles et yeux grands ouverts aux opportunités ou freins identifiés 😊

## 2. Prochaine Rencontre & Calendrier

Les dates suivantes ont été déduites de vos contraintes horaires spécifiées lors de votre candidature.

- **Mardi 6 juin** 2023 de 19h à 22h (Salle Colonne à la Pichelotte)  
**Attention au changement de date. Le 30 mai a été reporté en raison du festival organisé du 30 mai au 5 juin.**

N'oubliez pas les 2 dates clés du festival « Nourrir Cœur de Condroz » où le CPA pourra être mis en avant

- Mercredi 31 mai : Conférence – Débat : Sécurité Sociale Alimentaire (SSA)
- Dimanche 4 juin : Un poster pourrait être présent pour illustrer le travail du CPA (avec échanges si des membres sont intéressés)

## 3. Evènements

Les évènements susceptibles de vous intéresser sont disponible [sur notre espace privé](#). N'hésitez pas à communiquer vos évènements pour les partager au groupe.

### Les évènements susceptibles de vous intéresser

[Afficher tout](#)

+ Ajouter un événement



Événement annuel Green  
Deal Cantines Durables  
mer. 5 avr., 09:00



Forum citoyen « Notre  
Futur Alimentaire » | CPA  
sam. 22 avr., 14:00



Garden party au domaine  
de Chevetogne  
jeu. 18 mai, 10:00



Festival Nourrir le Cœur  
de Condroz  
mar. 30 mai, Journée entière



Rencontre 6 - CPA Cœur  
de Condroz  
mar. 30 mai, 19:00



Festival - Fête du pain  
dim. 4 juin, Journée entière

## 4. Actualités

Les actualités susceptibles de vous intéresser sont disponible [sur notre espace privé](#). N'hésitez pas à communiquer les actualités qui vous semblent pertinentes pour les partager au groupe.

## Actualités

+ Ajouter ▾

Afficher tout



CPA Coeur de Condroz

## Formation maraichage - Expertise horticole des jardins de Vertumne

Formation maraichage - Invitation aux éventuels candidat...  
Adeline Léonet il y a environ une minute

CPA Coeur de Condroz

## 1000 codes-barres distribués aux producteurs/transformateurs de produits wallon...

Produire c'est une chose ; vendre, c'en est une autre. C'est...  
Adeline Léonet il y a 3 jours  
1 vue

CPA Coeur de Condroz

## Invitation Assemblée Annuelle FJA | 16 mars 2023

L'accès au foncier en Europe, et plus particulièrement en...  
Adeline Léonet 6 mars  
2 vues

CPA Coeur de Condroz

## Salon International de l'Agriculture à Paris

25 Février au 5 Mars 2023 à Paris Expo Porte de Versailles  
Adeline Léonet 23 février  
1 vue

CPA Coeur de Condroz

## Quelle assiette pour atteindre la neutralité carbone ? - Dossier ADEME Infos

La société attend des agriculteurs qu'ils adoptent des...  
Adeline Léonet 23 février  
2 vues

CPA Coeur de Condroz

## Fermeture définitive de la coopérative Farmery Store après 3 ans d'existence

Mot de la coopérative sur leur page facebook *Les petite...*  
Adeline Léonet 22 février  
3 vues

CPA Coeur de Condroz

## Soirée bilan &amp; présentation des travaux du CPA Namurois (CADNamurois)

(Re)Découvrez la soirée de présentation des travaux du...  
Adeline Léonet 17 février  
8 vues

Cantine Durable

## Concours les cantinades

concours « Les Cantinades » : Un concours dédié aux...  
Adeline Léonet 17 février  
2 vues

CPA Coeur de Condroz

## APAQ-W - Appel à projet «Goûts et couleurs d'ici

L'Apac-W souhaite soutenir les activités pédagogiques à...  
Adeline Léonet 15 février  
2 vues

CPA Coeur de Condroz

## La sécurité sociale de l'alimentation - SSA - Expliquée en 2 minutes

La sécurité sociale de l'alimentation (SSA) est un outil qui...  
Adeline Léonet 31 janvier  
7 vues